

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES



AÑO III

SAN JOSÉ, Miércoles 6 de abril de 1904

NÚMERO 721

## LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado, el depósito más **ANTIGUO** en el país.

**VENDE ATAUDES** desde **1 COLON Y MEDIO** hasta **300 COLONES**.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**



**EL ACORAZADO**

**BERTHEAU & Co.**

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde **C. 2** hasta **C. 12** el par. Zapatos cosidos. Visidad tan bien atendido almacén

## Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

## EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

HABANA, 15 de Marzo de 1903.  
Sres. SCOTT & BOWNE, Nueva York.

Muy Señoras mías: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido á un golpe sufrido en el pecho lo tuvo atacado de una enfermedad que día por día me hacía ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habían aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los otros recursos le recetó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir á Uds., autorizándolas para que las publiquen.

CATALINA PERAZA, Vda. de MARIBONA.

ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano.  
CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omon Núm. 44, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecía imposible pudiese recuperar la salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenía. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me había proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que á mi mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.

HABANA, MARZO 16 de 1903.

DR. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana,  
á 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO  
C. REQUENA

La conocida Casa de Manuel Romero vende calzado á precios sin competencia, para hombre, de elástico y de amarrar, negro y de color. Botas, botines y zapatillas de todas formas, para señoras.

Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

Director y Admón.

FERNANDO BORGES P.

Precio de suscripción

Por un mes . . . . . C. 1-00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,  
Casa N. 99—Apartado N. 86

“EL DERECHO”

## Desengaño

Proyectó el Gobierno hacer economías en la empresa ferroviaria nacional y llevó su idea á cabo, suprimiendo algunas plazas de empleados por creérseles innecesarias para la buena marcha y servicio de aquella empresa.

Nosotros, los *enemigos sistemáticos* del Gobierno, según han dado en decir algunos, nosotros los *intransigentes*, aplaudimos tal disposición, como siempre lo hemos hecho en todo paso dado por éste, que hayamos creído redunde en beneficio del país. Y tal hicimos porque creímos muy de veras que tal disposición obedecía á fines económicos en pro del bienestar de la patria y no con el objeto de evitar escándalos en deshonor del Gobierno.

Tal decimos y por tal protestamos, debido á que aquellos mismos empleados que eliminados fueron de los puestos de la empresa ferroviaria nacional se encuentran hoy ocupados en otras oficinas públicas y para los que, indudablemente, se han creado nuevas plazas, que constituyen una sangría más al Tesoro nacional.

No hay duda; el Gobierno nos engañó, y engañó al pueblo, aquel que con nosotros tributó aplausos á medida que á haber sido cierta, merecía toda clase de elogios; pero hoy que hemos visto palpablemente lo sucedido, protestamos de la disposición adoptada por el Gobierno al crear nuevos puestos para ocupar personas de sus simpatías con perjuicio grave del Tesoro público; y asimismo retiramos aquellas palabras de elogio y frases de aliento que en aquel momento, dejados llevar por la voz del patriotismo, tuvimos para con él.

El pueblo; aquel que con nosotros vió con alegría y complacencia medida tan certera, no hay duda protestará también hoy que ha llegado á comprender que todo fué una bava ilusión. . . . . un engaño.

Colaboración

## Ferrocarril del Pacífico

Economías y recortes

Muy oportuna nos ha parecido la nueva reorganización que se ha dado á esta empresa nacional.

No creemos que sea la última palabra y por lo tanto, vamos humildemente á proponer algunas otras reformas que estimamos acertadas.

Es sumamente interesante el buen nombre de un gobierno entendido, serio y progresista, que los puestos públicos sean siempre servidos por personas idóneas, respetables y honradas, que den garantía de acierto al público, por su seriedad y por su exquisita cultura.

No parece juicioso que en puestos importantes que necesitan honradez y determinado grado de instrucción, se nombre á niños que no han pasado el a, b, c, y menos con dotaciones fabulosas que ellos mismos no saben apreciar.

Recordamos que antes se ascendía de una manera gradual y poco á poco, de grado en grado, hasta llegar á un puesto importante.

Para el simple puesto de escribiente de 2º ó 3er. orden, se necesitaban unos cuantos años; se empedaba por ser cursante de una oficina sin retribución ninguna; luego se pasaba á escribiente supernumerario, auxiliar, etc., etc, y así sucesivamente hasta llegar á ser escribiente número uno, oficial mayor y Jefe de una oficina.

Los que se dedicaban á la enseñanza, principiaban por ser auxiliares, ayudantes y maestrillos de tercera y cuarta clase, para llegar por su aplicación al estudio y conocimientos, á maestros de escuela primaria número uno; á profesores de segunda enseñanza; á inspectores y visitadores y así hasta el puesto honorífico de Catedráticos ya titulares.

Ahora un señorito y petimetre cualquiera que acaba de salir de cuarto grado ó que apenas ha visitado las aulas de la segunda enseñanza, es jefe de oficina, con mayor sueldo al empleado pundonoroso y cumplido de 30 años de servicio honrado; es profesor de segunda enseñanza; es Inspector de escuelas, Visitador y Director de un Instituto de Segunda Enseñanza.

¡Que tiempos estos tan divertidos y con que facilidad se fabrican hoy sabios y dioses de la mañana á la tarde!!

Se ha perdido, pues, el estímulo y se ha llegado así á un desquiciamiento y torpeza que jamás producirá el menor bien.

Y cualquiera aprendiz de Teneduría que en trabajo sabe pasar del Diario al Mayor, se le nombra Tenedor de Libros con doscientos y trescientos colones mensuales á quien no sabe jota de álgebra y es incapaz de resolver un problema de anualidades, amortización, etc., etc., y por último ni una ecuación de primer grado, se le llama insigne calculador y se le

# Ponemos

en conocimiento de nuestros favorecedores que hemos dispuesto vender de hoy en adelante los REFRESCOS Y CERVEZA SENCILLA á razón de ₡ 0.60 docena, garantizando su calidad, como no puede ofrecer ninguno de nuestros competidores.

Refrescos esterilizados á Cl. 0.90 docena, en la CERVECERIA DE RICHMOND.

nombró por purísima simpatía, Profesor, Administrador y visador de cuentas.

Una línea de Ferrocarril y más una línea nueva, necesita diariamente multitud de trabajos diferentes y reformas para su mejor estabilidad, y por lo tanto, debe tenerse al frente de ella, á una persona técnica, inteligente, activa y culta.

Su Administrador, pese á quien pesare, tendrá que ser en cualquiera época de progreso positivo, un Ingeniero de nota.

Además del Jefe técnico á que aludimos, necesita la línea un Agrimensor titular al cuidado de todos los trabajos; un Inspector de línea é Ingeniero Mecánico titular, que no sea un simple majador de hierro ó fabricante de tornillos.

A propósito de esto aquí se llama torpemente al Maestro Mecánico, Ingeniero y esto francamente no es correcto,—como tampoco lo es, que, existiendo en el país una Facultad Técnica y Cuerpo de ingenieros, agrimensores y profesores de nota, se empleen en diferentes trabajos nacionales y municipales á multitud de empíricos, caballeros de industria y charlatanes.

“Los títulos Dictatoriales y la dispensa de exámenes y grados tampoco valen un céntimo.”

LICURGO.

## Descubrimiento

EN EL BRASIL

Los bosques de caucho en el Amazonas.—

Un producto precioso.—Obremos que ganarían 500 francos diarios.

Hace poco tiempo anunció cierto periódico inglés que se habían descubierto grandes bosques de caucho en las márgenes del río Neira, afluente del Amazonas.

Ahora parece que están organizándose en Alemania varias sociedades con objeto de explotar la inmensa riqueza de los citados bosques brasileños.

La iniciativa de esas empresas no puede ser más acertada, puesto que el caucho encarece sin cesar, por efecto de su creciente consumo. Origina la extraordinaria demanda de dicho producto el considerable desarrollo de la electricidad, de la velocipedia y del automovilismo.

Refiriéndonos solo á la velocipedia, basta recordar que hace pocos años, cuando se empezó á perfeccionar aquella en la aparición de los neumáticos, costaba el caucho á siete francos el kilogramo hoy se vende el caucho á diez francos el kilogramo y, según las impresiones de los mercados, aumentará en breve el precio de venta á 12 y aun á 15 francos.

Los bosques cuya existencia acaba de ser descubierta se extienden en un área de varios centenares de kilómetros en el valle del Amazonas, del Orinoco y del río Negro.

La explotación de las incalculables riquezas existentes en esos bosques se halla hoy sin organi-

zar, abandonada en manos de los indios, á quienes se pagan en telas y provisiones. Los naturales del país trabajan dos ó tres días por semana bastándole la remuneración que obtienen para cubrir sus escasas necesidades. No es raro el que durante largas temporadas se nieguen á la extracción del caucho, quedando paralizada en absoluto tan importante industria.

El doctor Luciano Morisse, que por encargo del Gobierno francés ha visitado dichas regiones dice en una interesante Memoria acerca de los bosques de caucho brasileño, que un bracero activo podría preparar diariamente 500 árboles, picando 250 por la mañana y otros tantos por la tarde. Esto representaría para el bracero la obtención diaria de 50 kilogramos de caucho con solo 6 horas de trabajo.

Asegura el autor antes citado que habiéndose dedicado él mismo á la obtención del caucho durante su estancia en los bosques del Neira, vendía el kilogramo de goma caucho á siete francos. De modo que obteniendo 50 kilos diarios de la referida sustancia, lograba una ganancia de 350 francos.

Este beneficio podía hoy aumentar á 400 ó 500 francos, empleando los nuevos procedimientos extractivos que aconseja el doctor Morisse.

Del consumo actual de dicha materia en los mercados europeos puede juzgarse por este solo dato solamente Francia ha importado el año último unos cinco millones de kilogramos, representando un valor de 51 millones de francos.

## La Letra con sangre entra

“En la última junta de la comisión ejecutiva de la Asociación de Maestros de Brooklyn, celebrada en 11 de enero último, se votó por unanimidad rogar á la Junta de Educación que reintegre á maestros y maestras en el privilegio de aplicar el castigo corporal como se permitía en Brooklyn antes de la consolidación municipal.”

“Bajo aquellos reglamentos podía el principal de una escuela aplicar castigo corporal siempre que lo juzgase conveniente, y siendo el único juez en la materia.”

“La asociación cuenta con 3543 miembros, y al asentimiento en favor de la vuelta al antiguo sistema de la “palmeta” le falta tan poco para ser unánime que, en realidad, no le falta nada.”

## Un proyecto importante

El Liceo de Costa Rica bajo la Dirección é Inspección de la Municipalidad.

Un representante del pueblo tiene elaborado un proyecto que someterá al conocimiento de la Cámara en la próxima legislatura, el que se rela-

ciona con una nueva reorganización para el Liceo de Costa Rica.

Entre otras cosas propone que dicho establecimiento sea sostenido con fondos municipales, los de igual clase en provincias, éste se encuentre bajo la dirección é inspección directa de la Municipalidad.

El proyecto en referencia es un estudio tan importante que bien merece ocuparse de él, cosa que haremos con más detenimiento.

## Un individuo

cae muerto repentinamente.

—El domingo próximo pasado se encontraba don Manuel Viquez vecino de Cartago, en una reunión que celebraba la Junta de Educación ó Itineraria de donde dicho señor era miembro. Discutiendo se entraba cierto asunto tocando de repente se levanta, da un grito y cae muerto. Como es de suponer, no fué pequeña la sorpresa que sus compañeros recibieran. Fué llamado ligeramente un médico, pero, éste dijo que la muerte había sido repentina y motivada por un ataque cerebral.

## La niña que cayó al río Virilla

Lo que dicen unos vecinos

No omitimos esfuerzo alguno con el fin de dar á nuestros lectores detalles fidedignos de todo asunto que llame la atención general, por lo que, ayer mismo enviamos á uno de nuestros “Reporters” á que tomara nota exacta de lo ocurrido á una niña en el río Virilla, de lo que dimos cuenta antes que ningún otro periódico, aunque le pese, chille y grite don Severo, ó sea el ya célebre reformista de la prensa costarricense, según él se tilda.

Una señora y un niño que habitan en una casa próxima al puente en el río Virilla, dicen ser cierto lo sucedido á una pequeña niña que desde lo alto cayó ayer al río, siendo ellos testigos presenciales del acontecimiento y que ocurrió tal cual lo relató ayer “El Derecho.”

## Brujerías y supersticiones

Un individuo víctima de las brujas

Por carta recibida de Esparta, hemos sido informados, que el domingo en la noche fué víctima de un fuerte ataque nervioso el joven José Benito Hío, vecino de aquella población quien de sus resultados quedó mudo.

Según él ha comunicado por escrito, la culpa de su desgracia ha sido una bruja que en la noche que nos hemos referido lo visitó, cuando acostado se encontraba. La historia que relata Hío, de lo que con la bruja le pasó, es á la verdad divertida pero tan extensa, que por falta de espacio omitimos el darla á conocer á nuestros lectores.

Lo cierto del caso es, que nuestro héroe se encuentra sin habla y que el Médico del Pueblo de aquella localidad, no ha podido curarle por más esfuerzos que ha hecho.

## INSTITUTO DE ALAJUELA

El personal docente del Instituto Municipal de Alajuela ha quedado organizado así:

Director interino, doctor don Vicente Lachner Sandoval.

Profesor de Castellano, don Federico G. Solórzano.

Profesor de Matemáticas y dibujo lineal Lic. don Alberto Calvo F.

Profesor de Ciencias naturales, antropología é higiene, doctor Lachner Sandoval

Profesor de francés, presbítero doctor don Claudio Volio.

Profesor de Historia, don Julio Acosta.

Profesor de Contabilidad é Instrucción cívica, don Tranquilino Chacón,

Profesor de Geografía, don Aristides Agüero.

Profesor de inglés, Mr Pearson

Profesor de Caligrafía, don Rafael Solórzano.

Profesor de canto, don Teodoro Argüello.

Profesor de gimnástica, don Mariano Padilla h. Don Federico Solórzano se hará cargo de las clases de física y química, mientras llega el director propietario, doctor Michaud.

## CORRESPONDENCIAS

### De Limón

—La policía persigue con garrote en mano las casas de juegos. Se han sorprendido varias con buen resultado.

—El tiempo es muy bueno; la fiebre amarilla, gracias á Dios, voló; en cuanto á las palúdicas ya no hay porque temerles.

—El mercado es abundante en comestible, pero los precios permanecen siempre sin variación.

—Emilio el comandante del Resguardo de Aduana, el mismo q' no á mucho envolvio ó en cierto asunto al caballero señor Gotay Inspector de muelles, se dice que el supremo Gobierno lo nombrará Administrador de Aduana, si esto llegare hacer cierto nadie de este puerto vería de buen agrado su nombramiento.

Corresponsal.

### De Cartago

Nosotros por ser demasiado humildes no levantamos el grito al cielo; pero hoy, vistas las muchas atenciones y finezas del señor Administrador del Mercado, de tenernos bajo cortinaje, (telarañas) suplicamos á la Municipalidad se digne hacer presente nuestra modestia al dicho señor Admor.; pues no estamos acostumbrados á tanto lujo, ni deseamos quedarnos con algunas de las cortinas que, por el peso del brocado (hollín), se desprenden de la altura, cayendo á veces sobre el pañalón de algunas señoras, y sobre algunos de nuestros artículos de algodón y lana.

Como la estación porque cruzamos

nos ha traído algunos regalitos (toses y catarros,) no deseáramos que nos cayera encima la tanta agua que escurre del techo del Mercado, el cual, por el mucho lujo, parece un pascón por los innumerables tragaluces (arneros) que por todas partes nos dejan ver el Sol. No sólo nosotros somos perjudicados personalmente, sino que nuestras sarajas, pantalones y demás lienzos padecen por el agua una enfermedad [veragua] que les pone muy fea la cara; bastando ese defecto para que sean apreciadas por la mitad de su valor.

Comprendemos que por estar gratis en el Mercado no tenemos derecho á hacer ninguna solicitud; pero baste la bondad que se nota en el señor Administrador, para que se nos quite ese refinado lujo (de caballería).

La Policía de Higiene nos ayudará sobre el particular, pues es demasiado el aseo que se nota en el lugar á que nos referimos.

También la de “Orden y Seguridad” contribuirá á que el “Cholito,” empleado, nos divierta con sus muchas gracias [abusos.] pues aquí todos lo queremos con el alma: de este tipo nos ocuparemos más extensamente, pues sus virtudes son tantas que necesitaríamos un libro en folio mayor para hacerle sus relativos encomios.

CORRESPONSAL

## CABLES

San Petersburgo, 4.—De lo que se considera fuente fidedigna, se sabe que se han comprado para el gobierno ruso, 4 cruceros que fueron construídos para Turquía, y 2 cruceros construídos para Francia. Por los 6 navíos se ha pagado cuarenta millones de marcos. Se ha convenido que los navíos se entregarán en ésta dentro de poco tiempo.

París, 4.—Santos Dumont será condecorado con la insignia de la Legación de Honor.

Berlín, 4.—Despachos de San Petersburgo avisan que el Ministro chino en dicha capital, ha ofrecido al Gobierno de Moscow, que su Gobierno mantendrá la más estricta neutralidad, abandonándola solamente, en caso de que los beligerantes rompan las hostilidades en territorio chino.

Tokio, domingo.—La vanguardia del ejército japonés en el Noreste de Corea, ocupó sin encontrar oposición alguna, la villa de Seng Cheng, ayer tarde.

Seoul, 4.—Se han recibido informes en ésta de que fuerzas ruzas compuestas de infantes y ginetes están atrincheradas al contorno de los portales meridionales de Wiju. Avisan los coreanos que los rusos están utilizando como correos perros adiestrados.

Shanghay, domingo.—De buena tinta se ha sabido en ésta que el teatro de operaciones de los japoneses tiene la figura de un rombo regular, cuyas esquinas son Antung, New-Chwang, Kirin y Vladivostok. Una fuerza de 105,000 hombres se ha desembarcado en un punto frente de Ta-kuh, en la Manchuria meridional, y marcha al Norte y al N. E. Otro ejército de 40,000 hombres fué desembarcado en la Corea, al Noroeste, y marcha hacia el río Yalú. Otra fuerza cuyo número se ignora ha desembarcado al Noroeste y marcha hacia el O. Se supone que otra fuerza atacará todavía el S. O. de New Chwang. De un día á otro se esperan noticias de un encuentro. El deshielo continúa en Yalú y los rusos se



DEBIDO á la rebaja considerable que ha hecho don Manuel Romero en los PRECIOS DE CALZADO de toda clase ha realizado gran cantidad de dicho artículo.

retiran hacia el Norte á paso lento. En esta se calcula en 290,000 el número de tropa rusa en la Manchuria.

Seoul, 4.—En su avance al río Yólú, las fuerzas japonesas tuvieron otro encuentro con los rusos en que les hicieron retroceder hacia el Norte. En el combate que tuvo lugar en Chong Fú, la lucha en las calles fué muy reñida.

Se asegure que los rusos tuvieron 400 bajas y que gran número cayó en poder de los japoneses. Chong Fú es población de considerables dimensiones cercada de muros. En el mismo combate un Mayor japonés y 30 hombres de tropa fueron separados del grueso del ejército y capturados por los rusos. La mayor parte de las fuerzas japonesas se han marchado de Chemulpo y demás puertos de desembarque hacia el Norte. Inmensas cantidades de municiones continuaban llegando á Chemulpo. Se han construido 22 millas de tranvía desde el desde el desembarcadero y hay millares de culis aumentando los inmensos montones de material de guerra á ambos lados de la vía. El tiempo es menos riguroso. Pronto estará en activa operación la campaña de tierra; la flota japonesa continúa intacta y no suspende un momento su vigilancia de Puerto Arturo. No cabe duda que los soldados del Mikado lograrán cerrar completamente la entrada de dicho lugar una vez que el tiempo los favorezca. Queda franqueable solo un canal estrecho. Los rusos han colocado en las baterías de tierra gran número de cañones de doce pulgadas sacados de los navíos. Los mares del Norte están completamente dominados por los japoneses.

Se ha despachado para el Japón el cadáver del heroico Vice-capitán Hirose. El cuerpo de este héroe fué completamente destrozado por una granada en momentos que abandonaba la nave que fué hundida en el ataque del 27 del mes pasado.

ECOS DE LA PRENSA

—El sábado pasado en la noche la sociedad de Limón obsequió á los visitantes que concurrieron en los días Santos á aquel puerto, con un espléndido baile.

—El doctor don Manuel Cabezas Barquero ha solicitado su incorporación en la Facultad Médica.

—En Alajuela ha aparecido un nuevo caso de fiebre amarilla. Se tiene en observación.

—El domingo próximo se inaugurará la Escuela Normal

—La Compañía del Tranvía cobra más de lo reglamentado, por pasaje ordinario.

Oficial

INSTRUCCION PÚBLICA

Prolongando hasta por un mes más la licencia de que goza la señorita Leonor de Mezerville profesora del Colegio Superior de Señoritas y se nombra para que la reponga á la señora Mercedes Fabián de Nauté.

GOBERNACIÓN

Se crea una oficina telegráfica en el distrito de Belén Cantón de Carrillo, [Guanacaste] con sus correspondiente empleado. El local que la oficina ocupe será suministrado por el vecindario.

—Se aprueban reformas introducidas por la Municipalidad del Cantón de Carrillo, (Guanacaste) en el presupuesto de su planta de empleados.

—Nombrando á don Eugenio Vargas Jefe Político del Cantón de Carrillo de la provincia de Guanacaste.

POLICÍA

Se concede permiso al Cura de la Parroquia del Paraíso para que celebre tres turnos á beneficio de aquella iglesia.

—Se conceden tres meses de licencia al Agente de Policía de Piedras Negras don José Vargas Mendoza y se nombra para que le reponga en sus funciones á don Tomas Mora Montoya.

—Se le permite á la Junta Escolar del distrito de Santo Tomás del cantón de Santo Domingo de Heredia la recolección de fondos á beneficio de las escuelas del distrito, por medio de tres turnos que se efectuarán en aquella localidad, uno cada mes.

—Se nombra á don Manuel Zúñiga para Agente de Policía del distrito de Guayabo del cantón de Mora de esta provincia, en reposición de don Clodomiro Monge Alpizar.

CRONICA

De Administración

A todas aquellas personas que reciban el número de este diario y no lo devuelvan en un término de ocho días, les consideramos como suscritores.

¡Qué te resbalas... Severo!

El ya célebre don Severo, el reformador de la prensa costarricense, el sabio periodista, etc., etc., etc., nos dice hoy en "El Noticiero" que hemos relatado fantásticamente un hecho que sucedió. Pero lo gracioso del caso es, q' lo dice D. Severo, aquél q' enterró sin ton ni son doce carretas con todo y sus respectivos boyeros y bueyes, aquel mismo escritor moderno, fantástico, que describiera el célebre parto... de los montes y otras tantas y tantas noticias que solo pueden rebullir en el cerebro de don Severo, después de una noche de juerga... severa.

¡Que te resbalas... Severo!

Invitación

Hemos recibido la siguiente:

San José, 4 de abril de 1904.

Señor:

Para el miércoles 6 del corriente, á las 8 p. m., se ha organizado por los periodistas italianos una velada en el Teatro Nacional, conforme al programa que tenemos la honra de remitirle adjunto, á beneficio de la Sociedad Italiana de Socorro Mútuo.

Tratándose, pues, de favorecer una institución de beneficencia, el Comité organizador espera que se servirá U. concurrir á dicha velada.

EL COMITÉ

Imprenta

Se nos dice que dos caballeros de Cartago, compraron ayer parte de una imprenta que será trasladada á aquella ciudad con el fin de editar un periódico.

Por la Higiene

Se nos ha dicho que la Junta de Educación piensa comprar á la Municipalidad el solar del Fondo para el edificio escolar de aquel circuito.

Es seguro que ese proyecto no se llevará á cabo por que en la Junta hay un médico que sabe perfectamente que frente á Hospitales no pueden haber escuelas por los muchos peligros á que se exponen los niños, y por la poderosa razón de que por el solar del Fondo corre la acequia del Antisco, foco perenne de inmundicias que ocasionarían como

tantos males á los niños que asistieran á aquella escuela.

Por esto creemos que se pensará mejor en otro local para edificar dicha escuela.

¿Dónde pensará guardar la Municipalidad las regaderas, la aplanadora y demás utensilios? ¿Los dejará á la intemperie en la estación lluviosa?

Orden

El señor Gobernador de esta provincia ha hecho circular la siguiente orden:

"Para que se cumpla, por quienes corresponda, se publica el siguiente acuerdo, dictado por la Municipalidad de este cantón el 15 de los corrientes"; "Artículo VIII.—Á propuesta del Regidor Durán, la Municipalidad acuerda:

Imponer la obligación á los propietarios de casas y solares en esta ciudad, de construir de mampostería y cimentados los desagües del interior de sus propiedades y de conectarlos con el caño que, de igual manera, la Municipalidad ha construido en la respectiva calle, obra que deberá ejecutarse desde esta fecha al 30 de Junio del corriente año; en la inteligencia de que si fuere desobedecida esta disposición, la Municipalidad hará por cuenta del interesado dicha obra, quedando éste, además, incurso en las penas que establece la ley".

Trenes

En la Estación de la Sabana no se detendrá ya el tren que va á Santo Domingo de San Mateo y el que de allá viene solamente lo hará para el servicio único de pasajeros.

Compra

Nos comunican que antier estuvier en el agua caliente de Cartago el señor don Alberto Pacheco, Abogado de la United Fruit y Mr. Hansen Administrador del Tranvía á hacer una visita á la planta eléctrica del señor don Rogelio R. Troyo en nombre de Mr. Minor Cooper Keith que tiene en proyecto la compra de dicha planta.

Comunicado

De Santo Domingo

Muy extraño es que don Francisco Conejo cuyo informe respecto á los exámenes de las escuelas en Santo Domingo, de una manera que no deja lugar á duda relata el resultado de aquellos actos, no haya omitido calificaciones que estén en relación con su opinión allí expresada, según se deduce de la publicación que sobre el mismo asunto se lee en "El Centinela" del 27 del pasado mes.

El maestro don Eulogio Aguilar sobresalió en sus ejercicios; así lo dice el informe del señor Conejo y así lo afirman personas competentes que presenciaron el acto. ¡Porqué entonces le calificó con 2.?

El mismo informe habla clarito del mal examen de don Constantino Bolaños del que igual opinión tienen las competentes maestras señoritas Angélica Villalobos y Angélica Rojas. ¿Porqué, pues, se le calificó con 1 cuando no lo merece?

Lo más grave es que también se calificó en trabajos gráficos á un maestro que no presentó ni cuadernos ni dibujos ni mapas o croquis, ni nada de esto.

Señor Conejo, usted dice que "Juca siempre por la verdad y la justicia" á probarlo porque tiene una buena oportunidad.

P. C. P.

TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

Leiva & Mora

(SUCESESORES DE LOS ALFARO)

Se trasladará en los primeros días del mes próximo al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

NO COMPRE USTED ABARROTOS NI GÉNEROS

SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

E. PAGES & C.

EL ALMACEN DE MODA HOY

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en barutara todo lo que es posible en esta época.

San José 27 de Enero de 1904.

LA BARRANCA

Fábrica de jabones

de

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella.

Se vende en todas partes

Espacio

—DE LA—

UNITED FRUIT CO

FABRICA DE VELAS

"LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C7.75 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C7.00 en paquete.

Los clases corrientes continuarán al mismo precio de C7.00 por todo tamaño.

LA NACIONAL

Esta gran fábrica de tabacos y cigarrillos, además de elaborarle concerniente á su ramo, prepara también harina de maíz, de arroz y el célebre GOFIO. En ninguna casa de gusto deben faltar estas harinas frescas, de sabor agradable y suculentas. Su preparación es esmerada y con mucho aseo.

De venta en el establecimiento esquina N. E. del Parque Central.

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento

SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.



REGALO

Daremos un premio de..... \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales á higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente su competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de La Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional. J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

## Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

## Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llerura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

**"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."**

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 2

# CERVECERIA TRAUBE

## CERVEZA NEGRA LAGER BEER

### MARCA ESTRELLA

### BEST STOUT PORTER

COMPANIA DE AGENCIAS De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

arques, Desembarques y Comisiones Manuel Barahona, GERENTE

## AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIEDLBERG CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

## BAÑOS DE ASPERSION

EN LA BARBERIA FINOS, ANTILLON

SITUADOS FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA

Por 25 centavos de colón, se proporcionan dos tohallas y jabón. Son los mejores y más céntricos de la población.

Probadlos siquiera una vez.

El salón de barbería más lujoso y de mejor servicio y á los mismos precios que las demás barberías, con cinco secretarios para limpiar el calzado.

Baratillo de sombreros, puños y cuellos de lino; puños á 50 ctmo. Cuellos á 25 ctmo.

SAN JOSE, ENERO de 1904

## UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado

Aviso a los destazadores

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Matañero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"